

# EL SANTUARIANO

ORGANO DEL LICEO DE LEON XIII

PUBLICACION MENSUAL

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

AÑO III

El Santuario, 28 de Febrero de 1923

Número 30

## Por los Pueblos de Oriente

### ¡Levatémonos!

Queremos trabajar no solamente por el progreso y engrandecimiento de El Santuario, sino que nuestros anhelos, nuestros deseos tienen un horizonte mucho más amplio, mucho más extenso. Son nuestros deseos trabajar por el progreso y engrandecimiento de toda la Provincia de Oriente, porque trabajar por el engrandecimiento de ésta, es trabajar por el de Antioquia y trabajar por el engrandecimiento de Antioquia, es trabajar por Colombia nuestra Patria grande, ya que de ella hacen parte integrante nuestra Provincia y nuestro Departamento.

Ciertos estamos de que muchos son los que se burlan de nuestras ideas, muchos los que se burlan del pobre escritor zuelo, que, apesar de conocer su insuficiencia, no se avergüenza de lanzar aquéllas, que al menos ellas van empapadas en buenos deseos e hijas son de un sincero patriotismo. Advertimos que no nos intimida el apodo de *chiflados*, que estamos ciertos se nos va a dar, toda vez que sabemos que a nadie le falta su *chifladura* unos de una manera y otros de otra.

Recordamos haber leído en nuestra juventud una anécdota que más o menos es como sigue:

Un pobre encontró un trozo de oro que por grande y por tener una superficie cenicienta, era tenido por todos por una piedra.

El pobre se echó al hombro su pedernal y con él recorrió las calles, las casas y los almacenes, ofreciendo a todos vender oro: pero todos se reían, todos se burlaban del pobre chiflado, del pobre loco.

Así pasaron los tiempos sin que nadie se detuviera a examinar el pedernal porque estaba en manos de un infeliz. Este agobiado con el peso del oro que cargaba, a pesar de ésto, para tener con qué comprar un pedazo de pan.

Al fin, el pobre loco de la piedra, fue vencido por el hambre y apareció muerto en un campo con su cabeza reclinada sobre el rico pedernal.

La noticia de la muerte del *loco de la piedra* se extendió por toda la ciudad y corrieron todos a aquel lugar. . . .

Algún curioso examinó la piedra, causa de la muerte de aquel infeliz, y ¿qué halló? ¡un gran tesoro...! una riqueza...! No era una piedra: era verdaderamente oro lo que había ofrecido el infeliz *loco de la piedra*, y a pesar de la riqueza que llevaba consigo, murió de hambre. Quizá mientras nosotros vivamos, tampoco habrá quien se digne detenerse a examinar la conveniencia de nuestras ideas, porque al fin ellas salen de pobre cabeza, pero alimentamos la esperanza de que después de nuestra muerte, como la *piedra del loco*, serán aquéllas examinadas cuidadosamente y acogidas con entusiasmo.

Como ya lo hemos manifestado en anteriores artículos, lo que pretendemos es que todos

nos propongamos sacar esta Provincia de la postración en que ha vivido, y que para conseguirlo unamos nuestras voluntades y nuestras fuerzas, ya que éstas así unidas se hacen invencibles.

Verdad es que no hay en nuestra Provincia grandes capitales, pero sí hay personas acomodadas que pueden juntar sus capitales y con estos así unidos, fomentar las industrias, como mejor convenga.

En la provincia de Oriente hay varias industrias que apenas están en germen y que necesitan que se les fomente y otras que no están iniciadas, podrían traer mucho bien a nuestra Provincia. Hay en El Santuario y en El Carmen magníficas empresas de locería, las cuales producen magnífica loza. En el Carmen no se han contentado con las solas locerías sino que han fundado también una magnífica fábrica de chocolate, y así obtendrán que unas empresas sean auxiliares de las otras. También con bastante perfección y abundancia se tejen los sombreros de iraca en El Santuario. Rio-negro ha dado pruebas de ser muy industrial; allí se inició, quizá desde 1880, la primera locería de Oriente, o quizás del Departamento; allí las tenerías, las mejores zapaterías y talabarterías, carpinterías y ebanisterías, cerrajerías etc. Y si muchas de estas empresas han sucumbido, debido es a la falta de unión de capitales que les dieran vida y fuerza.

En casi todas las poblaciones de Oriente se encuentran magníficas disposiciones para las industrias y sólo ha faltado la

fuerza de los capitales unidos, que son como la rueda Pelton en la maquinaria mundial. Es por esto por lo que con ahínco excitamos a nuestros compatriotas a unir las fuerzas, a formar Sindicatos para ver qué industrias conviene fomentar en esta Provincia para así darle vida propia.

Estúdiense con calma este asunto; no pretendemos que se obre a tientas y a locas; lo que queremos es que no se pase esto desapercibido y que se estudie el asunto y se vea lo que más conviene.

¡Despertemos, pues, orientales y levantémonos! Unamos nuestras fuerzas y compactamente unidos esforcémonos por darle vida propia a nuestra Provincia y así contribuyamos al progreso de nuestra Patria grande.

Mañana se reúne la H. Asamblea Departamental. Muchos y muy importantes problemas tiene para resolver.

Fundadamente esperamos que nuestros Diputados laborarán con actividad y eficiencia en bien de este Departamento ávido de progreso.

## Historia del Santuario

Familia de Salazares

(CONTINUACION)

Hijos de D. Juan de Dios fueron también D. Alberto Salazar Zuluaga, casado con D.<sup>a</sup> Pía Salazar; D.<sup>a</sup> Sara, casada con D. Capristano Ramírez; D.<sup>a</sup> Crisanta, casada con D. Antonio Ocampo (afamado médico en su tiempo).

Tíos de D. Juan de Dios fueron: D.<sup>a</sup> Teodora, casada con D. Francisco Ramírez (alias Abejorro); D.<sup>a</sup> Paula, casada con D. Vicente Giraldo; D.<sup>a</sup> Salvadora, casada con D. Joaquín Osorio, de Mariquita; D.<sup>a</sup> Micaela, con D. Ignacio Tobón.

De D. José Ignacio Salazar, el primero de este apellido que vino al Santuario, y tronco de la mayor parte de los Salazares que hay en esta población y en otros pueblos de Oriente, eran hermanos D. Juan Ignacio, casado con D.<sup>a</sup> Salvadora Monsalve (tronco de la mayor parte de los Salazares de Marinilla); D.

Juan Bautista, que casó con una señora Henao (este vivió en Rionegro); D.<sup>a</sup> María Antonia, casada con D. Nicolás Zuluaga (bisabuelos estos de D. Jesús Zuluaga Hoyos); D.<sup>a</sup> Rosalía, esposa de D. Miguel Zuluaga; D.<sup>a</sup> Melchora de los Reyes, casada con D. José Martín Duque de Estrada, hijo de D. Juan, uno de los fundadores de Marinilla. Fueron aquéllos bisabuelos del benemérito Gral. D. Eusebio M. Gómez D.

Ignacio GIRALDO R.

## Conservadores y Liberales

Estamos en la persuasión de que hay en Colombia muy pocos liberales doctrinarios: son muy pocos los que aceptan todas las doctrinas liberales. Se llaman liberales es cierto, pero ellos no quieren la sujeción de la Iglesia al Estado, no quieren las persecuciones al Clero, ni el matrimonio civil o concubinato legal, no quieren el desconocimiento de la infalibilidad del Papa, ni la inmoral libertad absoluta de cultos, ni la de palabra, ni la de imprenta, ni la de pensamiento: solo se llaman liberales porque nacieron en pueblos liberales, pero jamás aceptarían las corruptoras ideas del liberalismo.

Hay, en cambio, una porción de conservadores que solamente lo son de nombre; son solamente conservadores porque nacieron en un pueblo conservador o porque son hijos de padres conservadores, pero sus ideas están averiadas; no son ellas las ideas puras que proclamaron José Eusebio Caro, Mariano Ospina R., José Joaquín Ortiz y otros prohombres de nuestro Partido que pudiera llamárseles los padres del Conservatismo. Es esta la razón por la cual muchos hombres que conocen buenos liberales y malos conservadores, creen que es lo mismo el un partido que el otro. Por esto quisiéramos que los partidos tuvieran su programa bien definido, al cual se cifieran estrictamente los miembros de cada partido, que los que se llaman *conservadores* fueran conservadores en un todo con el programa proclamado por Caro y Ospina y que solo fueran liberales los que abrazaran, en un todo, las ideas liberticidas, que en distintas épocas han proclamado sus prohombres, los que sí saben lo que es el liberalismo, lo que pretende su doctrina, pero que ellos procuran ocultarlo (por lo menos en tiempo de votaciones) a los liberales buenos, los que los dejarían solos si se persuadieran que con sus votos iban a apoyar las

ideas disociadoras y anticatólicas.

Ojalá todos los conservadores de malas ideas, de ideas *amplias* y disociadoras pasaran a formar en las filas liberales y se cambiaran el título o nombre de *conservadores* que es lo único que de conservadores tienen. En el seno del partido conservador debe haber solo *conservadores*. Y que los liberales que quieran ser católicos, que amen la Iglesia y sus enseñanzas, se separen también del liberalismo; que no apoyen más las ideas anticatólicas y corruptoras que sostienen sus prohombres, que dejen de llamarse liberales, aunque tampoco se llamen *conservadores*, que esto no les obliga; llámense católicos, y séanlo verdaderamente.

Téngase también en cuenta que no hemos hablado de conservadores amorales, ni de liberales morales, pues hay conservadores que son corrompidos, pero de ideas sanas. Y también hay liberales muy morales que tienen malísimas ideas. Pero si hemos observado que cuando un liberal corrompido, se quiere hacer conservador, principia por moralizarse, y que cuando un conservador se hace liberal principia por corromperse.

## Justicia al Mérito

Don Luis Enrique Gómez S., quien fue Alcalde de esta población durante cinco años consecutivos, es uno de los ciudadanos que han manejado el bastón del Magistrado con más dignidad, tino y patriotismo. En cumplimiento de la Ley, supo perseguir los vicios con grandísimo celo. Constantemente veló por la tranquilidad de los ciudadanos, para lo cual no vaciló en trabajar hasta altas horas de la noche. Siempre se le vió trabajando por remediar las necesidades públicas y privadas. En una palabra: don *Luis Enrique* por sus rectas actuaciones se hizo respetar y querer de las personas honradas y de buena voluntad.

Que lleve, pues, a su vida privada, el noble ciudadano, la conciencia tranquila por el deber cumplido y que espere la recompensa del Supremo Remunerador, ya que los hombres casi siempre solo pagan con ingratitud.

Fundadamente esperamos que el nuevo Alcalde seguirá las huellas de su antecesor, toda vez que por sus venas corre también la sangre del integérrimo y valeroso General Eusebio M.<sup>a</sup> Gómez D., abuelo de ambos.

IGNACIO GIRALDO R.

El Santuario, Febrero 27 1923.

## ALBUM POETICO

### Mi escapulario viejo

A Calderón Flórez.

*Bordáronte las manos liliales de la Priora;  
bendijote la diestra del Cura octogenario;  
besáronte—agotadas las cuentas del rosario—  
los labios de mi madre. Y en esta negra hora*

*en que mi alma enferma, y triste y pecadora,  
contempla tinta en sangre la cruz de su calvario,  
te aprieto contra el pecho, mi viejo escapulario,  
cual áncora de vida, clemente y redentora.*

*Borróse ya la imagen de celestial madona,  
desapareció áurea, la mística corona,  
y sólo queda un rastro del santo Corazón;*

*y así ya más te amo; tú llevas siempre impreso  
de mi adorada madre el reverente beso,  
que es canto y es aroma, plegaria y bendición.*

EUSEBIO ROBLEDÓ

## De mes a mes

### El Nuevo Secretario

Desde mediados del presente mes tomó posesión de la Secretaría de Gobierno, el Dr. José M.<sup>a</sup> González Gómez—bien conocido en esta Provincia donde con especial éxito había venido desempeñando su profesión de Abogado.

No sin razón tal nombramiento ha sido generalmente bien recibido, toda vez que González Gómez es un joven de profundos conocimientos jurídicos y administrativos y de acendrada sepa conservadora. Sus múltiples capacidades serán factor de inestimable valor, si es que las pone en bien de este Departamento, ávido de progreso.

«EL SANTUARIANO» cumple con el deber de presentar su respetuoso saludo al joven Magistrado y le es placentero hacer los más fervientes votos porque obtenga muy buenos resultados en tan delicado puesto.

### Tribunal de lo Contencioso

Mucha sorpresa ha causado en todo el Departamento, el inesperado cambio del muy competente personal del Tribunal de lo Contencioso Administrativo integrado hasta hoy por los doctores Obdulio Palacio M., Gabriel Mejía y Francisco Luis Ortiz. Este, como representante de la Minoría.

Con mucho gusto prohijamos las siguientes, justicieras líneas.

«El doctor Gabriel Mejía ha dado pruebas palpables de una voluntad enérgica, de un respeto a la Ley dignamente encomiable, y de un cumplimiento de su deber a todas luces satisfactorio. Y el doctor Palacio, gran cerebro, honra de Colombia entera, ha sido el severo guardián de la Ley jurada hasta en el minúsculo detalle que ha escapado aún a inteligencias preclaras.

La Justicia los mirará siempre como a sus grandes defensores. El golpe ha causado en los ánimos tristeza y desaliento».

El doctor Ortiz es un liberal honrado y competente; como Magistrado no se preocupa más que por administrar justicia en nombre de la República y por autoridad de la Ley. No es un político militante y quizá por solo esta razón entrará a reemplazarlo el doctor Jesús Gómez González.

Los doctores Palacio M. y Mejía serán reemplazados por los doctores Francisco de Paula Pérez y José Urbano Múnera, jóvenes éstos que ya han desempeñado, con muy buen éxito, importantes puestos en los ramos administrativo y Judicial.

### Doctor Ramón Martínez B.

El 24 de los corrientes se cumplieron 99 años desde el día en que éste meritorio ciudadano vino al mundo.

Nacido en el Cauca, por motivos de los trastornos políticos de 1851, se trasladó a nuestro Departamento en el cual formó un hogar modelo y prestó invaluable servicios. Durante varios años fue Rec-

tor de la Universidad de Antioquia; en este establecimiento que tantas glorias cuenta, prestó «servicios que el mundo es incapaz de compensar»

Magistrado integérrimo, «ni los halagos, ni las amenazas lo habrían hecho vacilar en el camino de la Justicia; siempre recto e imparcial, en los anales del Foro de Antioquia aparecerá el Dr. Martínez B. como modelo de Jueces, no solo en lo equitativo y justo, sino también como sabio razonador» Su nombre fue pronunciado siempre con respeto.

Creemos de justicia que la H. Asamblea que sereúne mañana, dicte una Ordenanza tendiente a la celebración del Centenario del natalicio de quien tantos y tan importantes servicios prestó a nuestro Departamento.

R. E. G.

### “La Ciudad del Dolor”

El ilustrado periodista y distinguido poeta doctor Adolfo León Gómez, a quien el infortunio lo ha llevado al Leprosorio de Agua de Dios, acaba de dar a la luz pública un libro que lleva por título «La Ciudad del Dolor», en el cual con sin igual maestría narra la triste vida de aquel lugar, en hermosas y dolientes crónicas y poesías.

Bien conocido como es el nombre del doctor León Gómez, no dudamos que el éxito que alcanzará con la citada publicación será satisfactorio.

### Sigifredo Gómez G.

Se despide atentamente de la Sociedad santuariana y aguarda cumplir sus órdenes en Madrid (España), para donde seguirá próximamente.

El Santuario, Febrero 27 1923.

### Jesús Ma. Giraldo, Pbro.

Da los más cordiales agradecimientos a todos sus amigos, que con sus visitas, tarjetas etc. manifestaron tomar parte en la pena que por la muerte de su querido hermano José M.<sup>a</sup> lo ha agobiado últimamente.

El Santuario, Febrero de 1923.

«Ensayos» es el nombre de un nuevo periódico que un grupo de entusiastas jóvenes ha empezado a publicar en la importante y progresista población del Carmen.

Al presentar al colega nuestro atento y respetuoso saludo, nos es muy placentero desearle una vida larga y muchos éxitos en sus labores.

### Canjes (continuación)

«Clío», de Sonsón; «La Colmena», de Arequipa (Perú); «Religión y Raza», de Guatemala; «El Boletín Católico», de Envigado; «El Popular» y «Granitos de Arena», de San José de Cúcuta; «El Municipal», «El Car-

men», de Ibagué; «Cruz y Bien», de Apía; «Instrucción Pública Antioqueña», de Medellín; «Revista del Tequendama», de La Mesa.  
(Continuará).

## Sociales y Personales

**Regreso.** A Titiribi regresó nuestro querido y respetado amigo Pbro. Francisco Ramírez G., quien con sin igual acierto viene, desde hace varios años desempeñando el curato de aquella importante población.

**Sigifredo Gómez G.** La semana entrante seguirá para España a continuar sus estudios de Medicina, este bondadoso amigo nuestro. Muchos éxitos y un viaje muy feliz deseamos al amigo Sigifredo.

**Duelo.** En la vecina población de Granada ha dejado de existir la señora Filomena Aristizábal de Duque, sobrina de nuestro ilustrado y querido amigo Pbro. Policarpo M. Gómez, a quien enviamos nuestro más sentido pésame.

**Después** de haber permanecido algunos días entre nosotros ha regresado a Medellín la señorita Luisa Gómez, quien por sus múltiples bondades se ha hecho acreedora a la estimación de la sociedad santuariana.

**La inteligente** señorita Carmen Mejía Vargas siguió para Medellín a continuar sus estudios.

**Regresaron** a Titiribi las apreciables y distinguidas señoras doña Rosaura Gómez v. de R. y Carmen Ramírez v. de R. y las señoritas hijas de ésta, Carmen Rcsa e Inés.

**En viaje** de negocios siguió para Argelia nuestro amigo José Jesús Serna Z.

**El joven Pbro.** Eduardo Zuluaga, quien venía desempeñando su sagrado Ministerio en la población de Barbosa ha sido nombrado Cura de Yolombó en reemplazo del Pbro. Miguel M. Giraldo, quien fue nombrado Rector del Colegio de Sonsón. Felicitamos muy sinceramente a nuestros distinguidos amigos Presbíteros Zuluaga y Giraldo S.

**Nuevo Alcalde.** Desde el 12 de los corrientes tomó posesión de la Alcaldía de este Distrito, nuestro querido amigo Luis M. Gómez G., de quien hay mucho que esperar, dadas las buenas cualidades que lo adornan y las intenciones de que está investido. Al saludarlo, nos es placentero hacer los más fervientes votos porque su labor sea benéfica

tanto para los intereses morales como materiales de esta población

**A prestar** el servicio militar obligatorio marcharon los jóvenes Cándido y José V. Giraldo, Juan de J. Naranjo, Luis Felipe Aristizábal, Eduardo Orozco y José D. Muñoz. Para ellos deseamos un viaje sin contratiempos.

**Entre nosotros** estuvieron precedentes de Florencia (C.) nuestro amigo M. Salvador Zuluaga y el joven Roberto Naranjo.

**Para Cisneros** siguió el señor Matías Giraldo; para Medellín, el amigo Pablo E. Duque R.

**Doña Antolina Giraldo.** A la avanzada edad de ciento cinco años dejó de existir, a mediados del presente mes, esta virtuosa y respetable anciana. Enviamos a toda su familia nuestro pésame muy sentido.

**También** murió en el presente mes, el señor D. Emiliano Zuluaga, ciudadano honrado y trabajador. Paz a su tumba, resignación a su familia.

**Los trabajos** del Carretero se iniciaron este año con la construcción del puente sobre la quebrada «Portachuelo». Son nuestros anhelos que tales trabajos no sean interrumpidos hasta ver terminada tan importante línea.

**Por licencia** concedida a la señorita Mercedes Zuluaga, fue nombrada Directora Seccional de la E. U. de niñas, la R. Hermana María.

### Estadística de Enero de 1923

Nacimientos hubo	30
Defunciones hubo	7
A favor de la población quedan	23
Matrimonios hubo	6

**Doctor Rafael Agudelo, I. C.** Construyendo el plano del lugar, tuvimos entre nosotros a este distinguido copartidario nuestro, quien por su amabilidad y especiales dotes de caballerosidad se captó la simpatía de cuantos lo conocimos y tratamos.

Ojalá lleve buenas impresiones de este pueblo, en el cual deja muy sinceros estimadores.

**A nuestro** importante colega «El Colombiano» agradecemos debidamente la reproducción que se dignó hacer de parte del artículo que sobre la Exposición publicamos en el número anterior.

**D. Pedro Luis Arias.** Este querido amigo nuestro ha sido nombrado Inspector Provincial de I. Pública de Oriente. Los conocimientos pedagógicos y las buenas cualida-

**Cuadro** que expresa el número de estudiantes santuarianos en el presente año:

### VARONES:

En la Universidad de Madrid (España).....	1
En el Colegio de San Bartolomé de Bogotá.....	2
En la Escuela de Medicina de Medellín.....	1
En el Seminario Conciliar de Medellín.....	9
En el Seminario de Santa Rosa.....	1
En el Colegio de Sonsón.....	1
En la Escuela de Minas de Medellín.....	1
En el Colegio de San Luis, del Santuario.....	36
En el Colegio Dental de Medellín.....	1
En la Escuela Urbana.....	195
En la Escuela Nocturna.....	36
En las Escuelas rurales.....	409
<b>Total</b>	<b>693</b>

### MUJERES:

En la Normal de Medellín....	1
En el Colegio de María Auxiliadora de Medellín....	1
En el Colegio de la Inmaculada del Santuario.....	50
En la Escuela Urbana.....	243
En las Escuelas rurales.....	362
<b>Total</b>	<b>657</b>
<b>Total de estudiantes:</b>	<b>1.350</b>

des que adornan al señor Arias nos hacen esperar mucho bien para esta Provincia. Al presentarle nuestro atento saludo, nos es placentero poner a sus órdenes nuestra hoja.

**Nuestro** amigo D. Ramón García Duque, quien ha venido desempeñando el destino de Inspector de I. P. en esta Provincia, ha pasado a desempeñar el mismo destino a la de Córdoba, creada recientemente, y cuya capital es la importante y simpática ciudad de Rionegro.

**D.ª Quiteria Pineda de J.** Noticias llegadas de Bogotá nos han traído la infausta y dolorosa nueva de la muerte de la distinguida y virtuosa matrona santuariana, doña Quiteria Pineda, acaecida el domingo 25 de los corrientes.

Para nuestro apreciado coteráneo General Celerino Jiménez, actual Director de la Policía Nacional, y para toda la honorable familia de la finada, enviamos nuestro sentido pésame.

**La semana** próxima pasada murió el señor Emeterio Agudelo. Para su alma deseamos el eterno descanso, y a su familia enviamos nuestra sentida expresión de pesar.